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—  Вит алий Конст ан
тинович, на прош лой не
деле в столице Украины  
произош ло нем ало важ 
ны х собы тий. А что на 
“чер н о б ы л ьско м  ф р о н 
т е "?  П о -п р е ж н е м у  бои  
местного значения? Или 
намечаются сущ ест вен
ные перемены? Вам, при
нявш ему участ ие в ряде  
правительственных ме
роприятий, как говорит 
ся, и карты в руки...

—  Если вы помните, во 
врем я посещ ения  Ч е р н о 
бы льской АЭС  П резидент 
Украины Леонид Данилович 
Кучм а п р е д ста ви л  О лега  
В и кт о р о в и ч а  Д у б и н у  не 
только  как виц е-прем ьер- 
министра, но и как руково
дителя рабочей группы по 
к о м п л е кс н о м у  р е ш е н и ю  
проблем ЧАЭС. Под пред

сед ател ьством  второ го  бы ло 
проведено два совещ ания, на 
которых реш ался очень важный 
вопрос: стратегия преобразова
ния объекта “Укрытие" и выбор 
типа безопасного конф аймента 
для него.

После продолжительных об
суждений с участием заинтере
сован ны х м и н и с те р с тв  и в е 
домств и украинской части М еж
д у н а р о д н о й  ко н с у л ь т а т и в 
ной группы ( академики В.Барь- 
яхтар и В. Кухарь) мы приш ли к 
выводу, что наиболее прием ле
мым для Украины будет вариант 
"Арка", или “Свод". Этот же воп
рос затем рассматривался на 
заседании М ежведомственной 
комиссии по комплексному ре
шению проблем Чернобыльской 
АЭС. Она поддержала предва
рительные выводы, сделанные 
рабочей группой.

М еж ведом ственной  ко м и с 

сией рассмотрен также ряд д ру
гих вопросов, в том числе ф и
нан си р о ва н и е  черн обы л ьски х  
программ. Напомню : бю джетом  
на 2001 год предусм отрено ф и
нансирование содержания пер 
вого, второго  и третьего  блоков 
в размере 223 млн гривен, про 
и зв о д с т в е н н о -х о з я й с т в е н н о й  
дея тел ьн ости  на об ъ екте  “У к 
ры тие" —  в разм ере 26 млн и 
31,1 млн —  вклад в S IP. П ол
ностью  закры т вопрос с вкл а 
дом  в S IP . М еньш е нам еченно
го, но д остаточное  ф ин а нси р о 
вание на пром площ адке. И аб 
солю тно  не закры т вклад У кр а 
ины  в с т р о и т е л ь с т в о  н а ш и х  
о б ъ е  :тов. Э то  в о п р о с  о че н ь  
п р и н ц ипи ал ьны й . З ад ерж ка  с 
е го  реш ением м ож ет привести 
не только  к сры ву сроков  стро
ительства, но и к потере  пол и 
тического  им идж а страны . Для 
снятия проблемы  необходим о

как миним ум 8,6  млн гривен.
—  В т аком мало ут еш и

т ельном контекст е найдут 
ся л и  у  правит ельст ва сред
ст ва для вы полнения обяза
т ельст в по социальной за
щ ит е р а б о т н и ко в  Ч е р н о 
б ы л ь ско й  А Э С  и ж и т е л е й  
Славут ича?

—  К сожалению , пока П ро
грамма социальной защ иты  из 
б ю д ж е та  не ф и н а н с и р у е тся . 
Только  для переселения ж ите
лей поселка Лесного необходи
мо более 25 млн гривен. И то, 
что мы сдали в эксплуатацию  
на днях один жилой дом и про
долж аем  строить другие , явля
ется результатом  ф инансирс 
вания из средств Ч ернобы льс
кой АЭС, которы е поступаю т к 
нам с энергоры нка в счет за 
долженности. Этот источник не 
бесконечен, поэтому мы приня
ли меры для поиска других, вне

бюджета.
По неоф ициальным данным, 

из госбюджета на программу пе 
реселения пока что вы деляю т
ся только  2,5 млн гривен. Мы 
просили 34 млн, что составля
ло  почти 10 процентов возм ож 
ностей  У краины  по ка пстрои - 
тельству. Такую  значительную  
с ум м у  М и н э ко н о м и к и , е с т е 
ственно, не смог выделить Сла- 
вутичу. На недавнем заседании 
М еж ведом ственн ой  ком исси и  
п р е м ь е р -м и н и с тр  В .Ю щ е н ко  
дал разъяснение, что по мере 
р а с х о д о в а н и я  в ы д е л е н н ы х  
средств  п равител ьство  будет 
искать дополнительны е источ
ники ф инансирования.

Кроме того, ком иссией со
гласована программа ( пока еще 
не в окончательном виде), пре
дусм атриваю щ ая списание за 
д о л ж е н н о с ти  Ч ер н о б ы л ьско й  
АЭС по пеням, ш траф ам и раз

личным ф ондам. Для этого 
п о н а д о б и тся  п р и н я ть  ряд 
м и нистерских  докум ентов , 
правител ьственны х поста 
новлений, законов. Для ис
полнения этого пункта реше
ний Межведомственной ко
миссии будут назначены кон
кретные лица от Кабмина.

С казать , что вопрос со 
строител ьством  ж илья р е 
шен окончательно, пока не 
могу. Пусть сначала необхо
димы е средства поступят на 
счет... Но шаг сделан.

Комиссия также рассмот
рела другие  ж ивотрепещ у
щ ие вопросы , в частности 
утвердила ко м п л е кс у  о про
грамму по “Укры тию ” . П ре
мьер-министр дал указание 
подготовить соответствую 
щ ие докум енты  в кратчай
шие сроки.

(Окончание на стр. 2)
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(Начало на ст р.1)
—  И т огда все пробле

мы будут  сн я т ы ?

—  Не надо обольщ аться 
Все нам прид ется  д ел ать  
с о б с т в е н н ы м и  р у ка м и  и 
собственны м  умом. П рави
тельство  м ожет нам только 
п ом огать . Т ак происход ит 
во всем  м и р е : п о м о га ю т  
тому, кто что-то д ел ает ' Но 
делать за кого-то никто не 
будет. П оэтом у мы научи 
лись м ногое делать, в том 
чи сл е  проекты  разл ичны х 
докум ентов.

—  И проект ы , от нося
щ иеся к  в ы х о д у  Ч ер н о 
бы льской А Э С  из сост а
ва Н А Э К  "Э нергоат ом "?

—  Да. П ервую редакцию  
п о с т а н о в л е н и я  по э то м у  
в о п р о с у  мы п о д го то в и л и  
в м е с т е  с Н а ц и о н а л ь н о й  
ко м п а н и е й , а по сл е д ню ю  
редакцию , с учетом зам еча
ний м инистерств, —  сам о
стоятельно. Докум ент зави
зирован на уровне зам ести
тел я м и ни стр а  то пл и ва  и 
энергетики. Сегодня-завтра 
е го  п о д п и ш е т м и нистр , и 
докум ент будет отправлен 
на р а с см о тр е н и е  в м и н и 
стерства П роцесс его про
хождения попы таемся уско 
рить за счет участия наш их 
работников. Выход ЧАЭС из 
состава Н АЭ К не является 
ж еланием  станции, а про 
диктован необходим остью  
С л и ш ко м  с е й ч а с  р а зн ы е  
задачи у нас и НАЭК. Ком
пания на данном  этапе —  
лиш нее звено, которое пре
пятствует оперативном у ре 
ш ению  чернобы льских воп
р о с о в . В ы х о д  Ч А Э С  из 
Н АЭ К обусловлен и м еж ду
народны м и об язател ьства
ми, без чего не будут вы де
лены  кредиты  на достройку  
Х м ельницкого и ровенского 
энергобл оков . Мы готовим 
ся к этом у собы тию . У нас 
им еется  проект устава  но 
во го  п р е д п р и я ти я , п о д го 
товлен ряд других д окум ен
тов . Р азви ваться  собы тия 
будут таким образом: выход 
п о с т а н о в л е н и я  К а б и н е та  
м и н и с тр о в  —  на зн а че н и е  
руководител я —  р е ги с тр а 
ция предприятия ... Это бу
д ет государственное специ
а л и зи р о в а н н о е  п р е д п р и я 
тие по снятию  АЭС с эксп 
луатации.

—  К ак  эт о от разит ся  
на ко л л ект и в е: вы игра
ет  он или проиграет ?

—  Больш их плюсов или 
м инусов не будет П отому 
что НАЭК уже сейчас не име
ет никаких источников для 
наш его финансирования

—  Н е ст а н е т  л и  н о 
в ы й  с т а т у с  п р е п я т 
с т в и е м  д р я  п о л у ч е н и я  
ст анцией долгов с энер
горы нка?

—  Нет. Действие ны неш 
него положения, когда мы, 
в соответствии  с реш ением 
П резидента  страны , д о л ж 
ны получить все долги  до 1 
о к т я б р я  т е к у щ е го  го д а , 
Н А Э К не в состоянии обес
п е ч и т ь . Н А Э К  п о л у ч а е т  
деньги  с энергоры нка про 
порционально  произведен- 
ной 'энергии , а ЧАЭС товар
ной продукции уже не про 
изводит... Теперь мы явля
ем ся балластом  для ком па
нии. В чера мне приш лось 
беседовать  с р у ко в о д и те 
лем  Н ациональной  ко м и с 
сии регулирования электро
энергии господином  Прода- 
ном , и мы д о го в о р и л и с ь , 
что вопрос реш ится, когда 
“Энергоатом" не будет зави
сеть от его реш ения им ущ е
ственно. М ожно будет сде
лать отдельны й алгоритм , 
когда с Ч АЭ С  будут рассчи

т ы в а т ь с я  ка к  с кр е д и т о р о м  
энергоры нка...

—  А  пока же...
—  ...Н а 1 м арта станцией 

уж е  н е д о п о л у ч е н о  б ол ее  24 
млн гривен с энергоры нка. Это 
при том, что еж емесячны е п о 
ступления долж ны  составлять 
22,4  млн.

—  Мы, кажет ся, далекова
то от клонились от начала  
наш его разговора. В Верхов
ной  Р ад е  с о ст о я л ся  Д е н ь  
правит ельст ва, в кот ором  
вы принимали участ ие...

—  На мой взгляд, отчет пра
ви те л ьства  был в оспри нят с 
поним анием , доб рож ел ател ь
но. От имени Кабмина вы сту
п и л  в и ц е -п р е м ь е р -м и н и с т р  
О .Дубина.

Коммунисты снова говорили 
о нецелесообразности  закры 
тия станц и и . Был п оставл ен  
такж е вопрос о недостаточной 
подготовленности реш ения ру
ководства государства об оста
новке блоков. Но эти пробле
мы надо было ставить раньше. 
Опоздали. Для того, чтобы сей
час продолж ить эксплуатацию  
ЧАЭС, понадобятся достаточ
но больш ие средства. Н азы ва
лась циф ра 250 млн долларов, 
м о ж н о  го в о р и ть  о м ен ьш е й  
сумме. Но эти деньги надо где- 
то взять. И не лучш е ли их н а -   
править на достройку  двух но 
вых блоков?

Поэтому я не поддерживаю 
депутатов, будораж ащ их этот 
вопрос. В других депутатских 
выступлениях тоже задевались 
наш и проблемы  В частности, 
В .Д .Синько. бывш ий глава Ки
евской облгосадм инистрации, 
эмоционально журил руковод
ство  станции , которое  якобы  
плохо относится к отдельным 
сл а вути чски м  пр е д п р и я ти я м , 
например к АТАСС  и “А брису” . 
Х очу отметить: оратор пользо
вался непроверенной инф орма
цией, что не делает ему чести 
как депутату. Не знаю, из каких 
источников он черпает свед е
ния. потому что на станции и в 
С лавутиче я его не вижу.

П о л ь зуя с ь  в о зм о ж н о с ть ю  
д а н н о го  и н тервью , хочу  ещ е 
раз о б ъ я сн и ть , что здесь нет 
каприза  адм ини страц ии  ста н 
ции. Со стороны  “А бриса" д о 
п у щ е н ы  гр у б ы е  н а р у ш е н и я  
норм , правил и законов, ко то 
рые действую т в наш ей стр а 
не. “А брис” незаконно зани м а 
ет наш е пом ещ ение. Да, у нас 
е с т ь  з а д о л ж е н н о с т ь  п е р е д  
этим пред приятием  по одном у 
д оговору. Да, они вы играли по 
данном у вопросу в ар б и тр аж 
ном суде . Э то сам о  по себе 
м ож ет стать  пр е д м е то м  р а с 
следования, так как там учте 
ны суммы, которы е в этом д о 
го в о р е  не ч и с л и л и с ь . (Р е ч ь  
йдет о затратах на строител ь
ные работы , которы е “А брис" 
вы полнил в заним аем ом  зд а
нии.) Но зато мы ему вы пл ати
ли по другом у до говору  —  за 
создание 100 рабочих мест для 
работников ЧАЭС.

—  И где эт и мест а?..
—  Если руководител я “А б 

риса" господина С идорова счи
тать бывш им сотрудником Ч ер
нобы льской станции, то он со 
здал только  одно “чернобы л ь
с к о е ” р а б о ч е е  м е сто  —  д л я  
себя. Стало быть, этот договор 
не вы полнен, и по его усл о ви 
ям затраченны е средства  д о л 
жны бы ть возвращ ены . По д р у 
гим договорам  у нас тоже не 
м ало претен зий . А ф акт пр о 
стой и ясный: “А б рис ” , не про
изводя ф актически ничего, про
ж ивает уже м ного лет в здании 
Ч ернобы льской АЭС (государ 
ственном  здании!), получает за 
счет станции электроэнергию  и 
другие  вещ и. Я бы назвал "А б 
р ис" не пр е д пр и яти е м  (п р е д 
приятие все-таки  что-то  д о л ж 
но производ ить!), а о р гани за 

цией-паразитом . И если д а л ь
ше так пойдет, то мы будем вы
нуждены  собрать все м атери 
алы, которы е по ’“А брису" им е
ем, и передать их в органы  про
куратуры.

О тносительно  А ТА С С . Р а 
ботали мы с ним. В 1999 году 
им вы пол нено  услуг на 2 ,2  млн 
гривен , по те р и  ж е то в а р н о й  
продукции ЧАЭС по расчетам  
с эти м  п р е д п р и я ти е м  —  22 
млн. Из-за ф актического  б а н к
ротства НАЭК “Энергоатом" мы 
вынуждены  были брать вексе 
ля, продавать их по очень низ
ким ценам, с тем чтобы рассчи
таться с АТАСС. Потери ока за 
лись очень больш ими. Но, у ч и 
ты вая, что на этом пред прия
тии работаю т лю ди из С лаву- 
тича, адм инистрация станции 
тогда не порвала отнош ений с 
ним, несмотря на приказ НАЭК. 
А ТАС С  получил  возм ож ность  
работать дальш е. В 2000 году 
им оказано услуг для нас на 3,2 
млн гривен. Но ещ е 600 тыс. 
гривен приш лось вы платить в 
виде пени и ш траф а. Таким  об
разом  услуги стали на 20 про
центов дороже.

С учетом  нед о ф и н а нси р о 
в а н и я  с та н ц и и , мы об язаны  
преж де всего  загружать рабо
той своих лю дей. А недостаю 
щ ие  у с л у ги  с та н ц и я  дол ж на  
получить в результате тендера. 
Т ендер проводится по Закону 
Украины  “О закупках товаров, 
работ и услуг за государствен
ные средства". Мы не можем 
теперь назначить АТАС С , мы 
м ож ем его нанять  то л ько  на 
условиях тендера.

Кстати, ф актически в на р у 
ш ение закона, на объ екте  "У к
рытие" был проведен тендер с 
одним участником . Им оказал 
ся... АТАСС

—  Почему?
—  Я т е п е р ь  з а н и м а ю с ь  

этим вопросом . Тендер прошел 
без объявления. А что, в нем 
не м ог принять участие, н а пр и 
мер, СП “ Ком плекс” , тоже и м е 
ющий право вывозить р ад и оак
тивны е отходы ? И перевозить  
пассаж иров в У краине  м ож ет 
не только АТАСС. Вы бор по б е 
дителя в тендере с одним  уча 
стником, на мой взгляд, не я в 
ляется обоснованны м . П оэто 
му договоры  с АТАС С  по “У к
рытию" пока не подписаны . Но 
они были бы подписаны , если 
бы право подписи имели те, кто 
это все затеял.

Вот такой пространны й ком 
ментарий потребовался к вы с
туплению одного народного д е 
путата. Э том у во п р о су  м ного 
вним ания удел яется  в С л а ву 
тиче. Х отя, с моей точки  зр е 
ния, ему уделяю т вним ания  го 
разд о  б ол ьш е , чем  он это го  
стоит. На самом деле —  всего  
лиш ь хозяйствен ны е  о тн о ш е 
ния двух субъектов. Не дум аю , 
что из этого нужно д ел ать  п о 
литическую  проблем у. У нас на 
станции работает д о ста то ч н о  
больш ое кол ичество  пе р со на 
ла, и есть проблем а е го  загруз
ки и трудоустройства . И х о р о 
шо, что проф сою зны й ком итет 
меня в этом под держ ивает.

—  П оско льку наш  р а зго 
вор коснулся горо да, во зни 
кает  во п р о с: как  п р о и с х о 
дит  п е р е д а ч а  о б ъ е к т о в  в 
п р а в о  к о м м у н а л ь н о й  с о б 
с т в е н н о с т и ?  Н е с л и ш ко м  
ли зат янулся проц есс?

—  Мы инициировали  п е р е 
дачу объ ектов  с 1 января 2001 
года. Городской испол нител ь
ный комитет нас не поддерж ал. 
Им было поставл ено  условие: 
к концу отопительного  сезона. 
Есть с о о тветствую щ ее  р е ш е 
ние правления Н А Э К “Э н ерго 
атом". П одготовлены  д окум ен
ты с наш ей стороны , в том чис
ле договор сопровож дения, на
ходящ ийся сейчас на рассм от
рении в городском  исполком е.

И хотя я призывал под пи
сать договор месяцем рань
ше, чтобы  мы м огли р а с 
см атривать  оф ициальны й 
докум ент, он пока остался 
в виде проекта. Н адею сь, 
вскоре документ будет под-   
писан.

— Д ругих сложност ей  
не возникнет ?

—  Принципиальных раз
ногласий быть не может. 
Есть указ Президента Укра
ины, есть решение правле
ния компании. Но есть про
блемы по передаче той ча 
сти собственности, которая 
по закону не может переда
ваться бесплатно. Это поло
ж ение  касается  объ ектов  
торговли. Для их передачи 
установлена своя процеду
ра. В связи с этим, по ини
циативе  мэра С лавутича , 
было проведено совещание 
в Фонде госимущества. К со
жалению, решения совещ а
ния протокольно не оф орм 
лены и не могут служить по
водом для отступления от 
закона  М огут возни кнуть  
сложности и по некоторым   
другим объектам, не относя-  
щимся к жилищ но-бы товой 
сф ере. Но это не касается 
ж и л и щ н о -ко м м у н а л ь н о го  
хозяйства, детских дош коль
ных учреждений...

...У киевских м ероприя
тий, о которых шла речь в  
интервью с генеральным ди
ре кто р о м  Ч ернобы льской  
АЭС В.Толстоноговым, был, 
кроме, так сказать, внутрен
него, и внешний аспект. О д
нако он оказался “за кадром" 
наш ей беседы. Чтобы у чи
тателей сложилось полное 
впечатл ение , привод им  в 

и зл о ж е н и и  и н ф о р м а ц и ю , 
переданную агентством Ин- 
терфакс-Украина.

Выступая на Дне прави
тельства в ВР, О.Дубина со
общил, что 2 —  3 апреля те
кущего года в Риме планиру
ется общее заседание рабо
чей группы по ядерной безо
пасности стран "большой се
мерки" и Украины, на котором 
будут обсуждаться вопросы 
социальной защиты персона
ла Ч ернобы льской АЭС  ,и 
жителей Славутича в связи с 
закрытием станции. О .Дуби
на напомнил, что ранее МИД 
Украины подготовил проект 
обращения Л.Кучмы к главам 
стран “большой семерки" и 
президенту Еврокомиссии о 
предоставлении помощ и в 
решении проблем социаль
ной защ иты  р а б о тн и ко в  
ЧАЭС и славутчан. 16 ф евра
ля сего года текст обращения 
был передан адресатам

Следую щ им ш агом д о л 
жна стать презентация ут 
вержденной Кабмином Про
граммы  социальной за щ и 
ты работников ЧАЭС и ж и 
телей Славутича на заседа
нии рабочей группы  "б о л ь 
шой семерки". У краинская 
делегация внесет пр е д л о 
жения по ф инансированию  
отд ел ьн ы х п р о е кто в  в ее 
рам ках. Будет такж е идти 
р е ч ь  о м е ж д у н а р о д н о м  
ф онде социальной защ иты  
персонал а  с та н ц и и , идея 
создания ко то р о го  с о д е р 
жится в обращ ении П рези
дента Украины.

Больш ие и малы е п р о 
блемы. Б ольш ие  и м енее  
масш табные ф орум ы ... Но 
не бы вает м ел очей , когда 
речь идет о безопасном  вы
воде из эксплуатации ядер- 
ных мощностей Ч ернобы ль
ской АЭС и защ ите ее со
трудников. М иру, принуд и
тельно закры вш ему действу
ющий объект, мелочиться не 
пристало.

Виктор КАПУСТА


